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了北京师范大学搞国际写作中心，

中心成立不久张清华老师那会儿

就和我提过这个事，我们得做写

作博士点，由莫言老师领衔，你

要不过来读个书吧、念个博士吧。

我回他说行啊。我那时候，还没

写出《北上》，也没有获得茅盾

文学奖呢。后来我们几次见面的

时候都会聊起这个事，后来北师

大的这个写作博士点谈下来了，

莫言老师再跟我说这个事，我觉

得很好。一个是我觉得如果再不

念书，我真的念不动了。第二个，

我觉得我写作里面其实缺了一大

块版图，比如传统文化和民间文

化的这一块资源。到我目前的写

作为止，我所用的维护资源——

虽然我在力图把传统跟先锋的，

或者是本土的跟国外的不同文化

和文学资源做一个对接，我有这

样的努力和尝试——但事实上，

我还是对西方文学那一块更熟悉，

而对中国民间的、对传统文化这

一块，相对来说我觉得还是弱。

莫言老师本来是我的师长，他拿

不拿诺贝尔奖，我拿不拿茅奖，

都不重要。对我来说，莫言老师

是我尊敬的作家，还是我师长，

人家的确有我学习的东西，而且

我们平时交流特别好。从我个人

的写作，如果想可持续发展，我

觉得读他的博士生是必要的。”

在徐则臣的写作规划里，“运

河”系列还有一部长篇小说《南

下》，和另外一系列中短篇小说。

“《北上》的写作过程中，我准

备了很多资料。有些写进了小说，

有些放不进去，还有些写完后又

生发出来的新想法。写《北上》

一是把我对运河的认知做了一个

梳理，同时又生发出很多新的问

题、故事和想法。这些新的想法，

我就慢慢用‘鹤顶侦探’这个短

篇小说系列来呈现，以运河边上

一个鹤顶镇上的派出所所长的视

角，去呈现发生在镇上的故事。”

很多人惊讶徐则臣的这种叙

述上的变化。但徐则臣有很清晰

的认识：“我一直想用侦探或者

其他类型小说的模式，把严肃文

学想表达的东西给表达出来。我

觉得纯文学的写作，一定程度上

进入了一个瓶颈期，或者说饱和

期。该玩的文体差不多都玩了，

该会的基本上也都会了、都见识

过了。你要推陈出新，寻找新的

生长点，可能引入一些——比如

说类型小说，悬疑、科幻等等——

有一些异质性的文学样式、表达

方式，来刺激它、启发它，没准

儿我们的文学能改变一下目前僵

化的状态。”

这几年，徐则臣一方面读《聊

斋》、“三言二拍”，在古典文

学中得到文化滋养，同时也在传

统文化和民间文化中寻找叙事资

源。“我想让自己的写作与历史

与文化传统接上头，寻找中国文

学在世界上安身立命的地方，寻

找中国文学的独特性——想让中

国文学走向世界，必须有这种独

特性。在全球化的时代，我们跟

别人交流，要拿出足够的、可供

通约的那部分东西，让我们的表

达跟别人之间有一个最大公约

数，这公约数越大越好，这是相

互理解沟通的前提，否则就是鸡

同鸭讲。几千年来，在我们的文

化语境里、在我们面对世界的过

程中，我们积累了很多行之有效

的方式和技巧，有着中国人、中

国文化的深深烙印，是我们血液

里的东西。为什么到了今天，同

样是中国人、同样是写作，反而

被我们抛弃掉了，或者我们不能

把它有效地运用到创作中？从这

个意义上来说，既然我们的文学

要表达中国人的生活，要写好中

国故事，要写出我们中国人之所

以是中国人，那么它一定有很多

跟传统文学、古典叙事资源之间

的密切联系。这个联系我们可能

在一段时间内切断了，但现在是

不是可以尝试把它给接上？”
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